

Association familiales et de bienfaisance du Quartier chinois de Montréal

Avant-propos

Les associations familiales et de bienfaisance sont des institutions claniques fondées à l'origine pour l'entraide, dans un contexte où les immigrants d'origine chinoise vivant à Montréal subissaient une discrimination aiguë.

Leurs fonctions étaient variées : traduction, envoi de fonds à l'étranger, soutien financier pour la tenue de funérailles ou pour des problèmes juridiques, système de crédit mutuel, jeux, rites culturels, maisons de chambres, aide à l'emploi, soutien matériel aux membres sans emploi, organisme de règlement des différends.

Aujourd'hui, le rôle des associations de familles a évolué parallèlement à la transformation de la communauté et de ses besoins. Elles sont considérées avant tout comme un vecteur de transmission culturelle et organisent d'importants événements annuels tels que le festival de la lune de la mi-automne, le nouvel an chinois, la commémoration des ancêtres, les fêtes nationales de la Chine et de Taïwan.

Fondation JIA

<https://jiafoundationmtl.org/>



Association chinoise de Montréal par Bryant Chang

L'Association chinoise de Montréal (ACM) a été fondée en 1889 et est l'une des plus anciennes associations de familles chinoises à Montréal, au Québec, au Canada. Elle a été formée par les trois clans familiaux les plus importants - les Wong, les Lee et les Hum - rejoints par les Chan quelques années plus tard, et a servi la communauté chinoise de Montréal depuis lors. Elle a contribué de manière significative au développement du quartier chinois de Montréal, qui a commencé à émerger au début des années 1890.

Entre les années 1890 et le début des années 1920, de nombreuses blanchisseries chinoises s'établissent dans des quartiers essentiellement ouvriers, tels que Sainte-Marie et Saint-Louis à Montréal. En 1920, l'ACM commence à planifier et à organiser ses propres services de santé en ouvrant un hôpital chinois permanent dans des locaux plus spacieux. L'Association achète une ancienne synagogue située au 112, rue de la Gauchetière Ouest, au cœur du quartier chinois. Aujourd'hui encore, l'ACM est propriétaire du bâtiment, dont la gestion a été transmise de génération en génération.

Ces dernières années, l'ACM s'est activement impliquée dans la préservation et la promotion de la culture et des traditions chinoises auprès des jeunes générations. En 2021, une partie du quartier chinois de Montréal a été classée site du patrimoine québécois, et l'ACM a offert ses « plus chaleureuses félicitations et sa plus sincère gratitude au gouvernement du Québec et à la Ville de Montréal pour avoir accordé le statut de patrimoine national au cœur du quartier chinois de Montréal ».

Association familiale Hum par Victor Hum

L'association Hum Quong Yea Tong a été fondée en 1887 et est la plus ancienne association familiale de Montréal. Selon la Ville de Montréal, l'association Hum Quong Yea Tong a été enregistrée en 1892.

L'association Hum Quong Yea Tong est principalement composée des comtés de Toisan et de Kaiping dans la province de Guangdong en Chine. Avec le même nom de famille Hum, l'association a commencé avec quelques membres et en compte aujourd'hui des milliers.

L'intention était de rassembler tous les membres de la famille Hum de Montréal, du Québec et de Halifax où il y avait un lieu local où les Hums se rencontraient, ce qui a fait de Montréal le siège canadien.

Au fil des ans, nous sommes reconnaissants envers les anciens membres qui ont tant donné et fait un travail considérable pour l'association.

Aujourd'hui, nous apprécions ce qui a été construit au fil des ans. L'objectif était de poursuivre et de sauvegarder notre culture et nos traditions ainsi que d'aider les nouveaux membres à Montréal. Travailler avec la communauté chinoise de Montréal pour la paix et la prospérité.

Nous transmettons notre culture et nos traditions d'une génération à l'autre. Pour que notre association continue d'exister, nous avons besoin de la jeune génération pour assumer notre mission et réaliser nos rêves.

Association familiale Lee

par Jason Lee

L'Association de la famille Lee à Montréal est une institution remarquable qui témoigne de l'importance durable des associations familiales au sein de la diaspora chinoise. L'association revêt une grande importance historique et culturelle, car elle sert de plaque tournante pour la préservation des traditions, la mise en place de réseaux de soutien et la promotion d'un sentiment d'appartenance à la communauté parmi les immigrants chinois et leurs descendants. L'Association des Lee de Montréal a été créée au tournant du siècle, avant 1900 - les archives officielles n'étaient pas documentées.

L'Association des familles Lee de Montréal est l'une des plus grandes associations familiales - ou «tongs» en chinois - de la ville et s'est imposée comme l'une des institutions vitales pour les premiers immigrants chinois. L'association continue de jouer plusieurs rôles clés après 123 ans d'existence.

L'Association des familles Lee de Montréal a joué un rôle crucial dans l'histoire et le développement de la communauté sino-canadienne. Elle a non seulement préservé la culture chinoise, mais a également servi de pilier de soutien et de solidarité pour des générations d'immigrants. Reconnue par les autorités fédérales, provinciales et municipales, ainsi que par les gouvernements internationaux, l'Association des familles Lee de Montréal demeure pertinente aujourd'hui, en continuant à favoriser un sentiment d'appartenance et en veillant à ce que la riche tapisserie de la culture chinoise prospère au sein de la mosaïque canadienne.

Association familiale Wong

par Wilson Wong

L'Association Wong Wun Sun a été fondée en 1917. Nous sommes situés au 76, rue De La Gauchetière Ouest, à Montréal. Cet édifice est notre propriété, il appartient à tous les membres de la famille Wong de Montréal. Nous sommes le membre fondateur de l'Association chinoise de Montréal.

Au début du siècle dernier, de nombreux immigrants nouvellement arrivés avaient des problèmes de langue et des difficultés à s'adapter à leur nouvel environnement. Notre mission est de les aider à s'adapter aux nouvelles conditions de vie. Au cours des cent dernières années, nous avons fièrement atteint cet objectif.

Nous ne sommes pas seulement au service des Wongs de Montréal, nous sommes également en relation avec toutes les associations de Wongs de Vancouver, Edmonton, Calgary et Toronto. Tous les trois ans, chaque association accueillera à tour de rôle la convention nationale pour renforcer l'amitié. En 2011, lorsque la convention nationale s'est tenue à Toronto, le gouvernement canadien a remis l'écu des armoiries à l'association Wong Wun Sun en reconnaissance de notre contribution indélébile au développement de la nation. C'est un grand honneur pour nous.

Dans un avenir proche, nous continuerons à travailler dur pour nos Wongs. Comme notre association vieillit, nous demandons instamment à la jeune génération de se manifester et de nous aider à poursuivre nos activités.

Association familiale Chan et Gee How Oak Tin

par Jimmy Chan

Des associations telles que les Familles Chan, aussi connues sous le nom d'Association des Familles Chin Wing Chun Tong de Montréal, ainsi que l'Association Gee How Oak Tin, sont parmi les plus anciennes associations de familles chinoises au Québec, fondées en 1910 par un groupe de Chinois portant les noms de famille de Chan, Woo et Yuen.

Outre Chan, Woo et Yuen, les noms de famille suivants appartiennent également à notre clan : Yao, Yu, Tien, Sun, Loke, Wang et Che.

En Amérique du Nord, l'association Gee How Oak Tin As est organisée par les familles Chan, Woo et Yuen. La Chin, Wing Cheun Benevolent association est organisée par les familles Chan.

Nous sommes une organisation à but non lucratif et apolitique et nous sommes l'une des nombreuses branches présentes aux États-Unis et en Amérique du Nord.

Notre mission est de fournir des activités de bienfaisance, d'assistance sociale, et de préserver et promouvoir la culture et les traditions chinoises pour les jeunes générations.

Nous offrons des bourses d'études aux étudiants qualifiés, nous collectons et fournissons des fonds pour les urgences locales et mondiales, et nous apportons un soutien social aux Chinois non anglophones et francophones de notre communauté.